





















Encadré 7 : Les faits et les croyances sont deux mondes qui s'ignorent et qui ne se rencontreront jamais

Les ennemis de l'éthique sont nombreux : Le populisme, qui promet sans le souci de la faisabilité ; l'idéologie qui est précisément ce que son nom indique, la logique d'une idée qui résoudra tout et qui conduit à ne plus penser : idéologie de la race à l'origine d'un désastre humain et idéologie de la classe dévoyée par Staline, avec les dégâts que l'on sait ; l'individualisme avec pour corollaire l'égoïsme du seul bonheur individuel sans se soucier que « l'homme naît débiteur de l'association humaine » ; et enfin le simplisme médiatique des réseaux. Ce simplisme réactif dont le seul souci est l'audimat, qui condamne, invective, rejette, sans aucune réflexion, sans aucun recul.

## Conclusion

Dans tous les domaines de l'incertitude, nous rappelant le message d'Hannah Arendt, nous devons « penser plus encore ce que nous faisons » pour nous prémunir de nos convictions dangereuses.

Et penser à ce que nous venons de traverser doit servir de base de réflexion pour prévenir plus activement à l'avenir les insuffisances que nous avons connues même si, comme le rappelle Paul Valéry, « l'expérience est une lumière qui n'éclaire que son propre chemin ».

La pandémie de COVID-19 n'est pas terminée. Une 8<sup>e</sup> vague reste possible. De la nature du variant qui apparaîtra dépendront son intensité, sa sévérité, et donc les mesures de protection à prendre. À ce jour, tout le monde oublie ou presque ce que nous avons traversé. Nous sommes tous tentés de considérer que la COVID-19 est une histoire terminée. Cette pandémie doit servir à mieux préparer l'avenir par le développement des recherches et des efforts de protection alliant les innovations en biologie et l'inventivité dans le domaine des sciences humaines et sociales, sans oublier l'éducation et la formation qui incluent l'initiation précoce et continue à une réflexion éthique lucide, capable de trier information et désinformation, afin d'aborder plus sereinement les liens entre notre société, la recherche et la science.